

**ИЗВЕСТИЯ
ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ**

**Северо-Кавказский
регион**

**ОБЩЕСТВЕННЫЕ НАУКИ
2013**

2

ИЗВЕСТИЯ ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ СЕВЕРО-КАВКАЗСКИЙ РЕГИОН

Регистрационный номер 011018

Комитета Российской Федерации по печати
Научно-образовательный и прикладной журнал

Издается с 1973 г.

Периодичность серии 6 номеров в год

№ 2 (174) 2013 г.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ НАУКИ

СО Д Е Р Ж А Н И Е

СОЦИОЛОГИЯ И ПОЛИТОЛОГИЯ

Братухин А.В. Молодежные субкультуры как социокультурный феномен современности.....	5
Денисова Г.С. Латентная конфликтность в сельских поликультурных районах Ростовской области.....	9
Киселев М.И. Концепция П.А. Сорокина как теоретическая основа формирования организованной социальной группы детей с ограниченными возможностями.....	16
Мургазалиев М.М. Влияние национального менталитета на правовую культуру россиян.....	20
Стариков А.Г. Компенсационная функция журналистики, ее роль и значение.....	23
Черненко И.А. Трансформация социальных институтов в России и мире....	28

ВОПРОСЫ ИСТОРИИ

Беликова Н.Ю. Влияние модернизационных процессов на религиозную жизнь общества в начале XX века (на материалах юга России).....	36
Ибрагимова П.А. Вакфные библиотеки Дагестана.....	41
Калинчук Н.В. Повышение квалификации кадров и укрепление трудовой дисциплины в 1970-е годы на сахарных заводах Кубани.....	46
Сычева Н.С. Становление и функционирование основных типов учебно-воспитательных учреждений для беспризорных детей и подростков в 1920-е годы (архивные материалы Дона).....	51
Чупрынинков С.А. Политика советского государства по укреплению трудовой дисциплины и улучшению качества продукции накануне Великой Отечественной войны.....	58
Шигабудинов Д.М. Переговоры царского правительства с Шамилем в начальный период народно-освободительного движения горцев Северного Кавказа 20 – 50-х годов XIX века.....	63

ЭКОНОМИКА: ВОПРОСЫ ТЕОРИИ И ПРАКТИКИ

Божаренко О.Ю. Повышение инвестиционной привлекательности Ростовской области как основы инновационной активности региона...	68
Горочная В.В. Интеграция Юга России в трансграничное экономическое пространство.....	72
Маколова Л.В. Об оценке эффективности сельскохозяйственного предприятия с учетом экологической составляющей.....	78
Стришко Д.Н. Развитие финансового менеджмента коммерческой организации с использованием методов реинжиниринга бизнес-процессов.....	84

ПРОБЛЕМЫ ПРАВА	<p>Галкина В.И. Понятие и признаки организованной преступности в России..... 88</p> <p>Мавренкова Е.А. Криминологические и психологические характеристики преступных групп несовершеннолетних, совершающих половые преступления..... 91</p> <p>Чурляева И.В. Проблемы дефинирования потерпевшего в условиях права Российской Федерации..... 98</p>
ВОПРОСЫ ПСИХОЛОГИИ	<p>Решетников В.В. Психолого-педагогические факторы профессионального самоопределения студентов..... 102</p>
ВОПРОСЫ ФИЛОЛОГИИ	<p>Альбадави Исса. Научный журнал «Азия и Африка сегодня» о революционных событиях «арабской весны» 2011 – 2012 годов..... 105</p> <p>Савенкова Л.Б. Способы выражения побуждения в русском проverbиальном пространстве..... 110</p> <p>Ткачева Е.В. Синтаксическая организация текста в публицистике С. Довлатова как средство создания эффекта разговорности..... 115</p>
ЗАМЕТКИ О КНИГАХ	<p>Гежа Е.Г. Лики журналистики (<i>Акопов А.И.</i> Журналистика: научные работы, публицистика, очерки и зарисовки разных лет. Ростов н/Д, 2012. 426 с.)..... 120</p> <p>Венков А.В. Прорыв из «Мира Черкесии» (<i>Иван де Шаекк.</i> Картины из прошлого / пер. и сост. К.А. Мальбахов. Нальчик, 2012. 252 с.)..... 121</p> <p>Изотова Н.В. Лексико-грамматические функции несклоняемых имен существительных в русском языке (<i>Приорова И.В.</i> Взаимодействие параграмматики и синтагматики в русском языке (на примере свойств и функций несклоняемых имён). Астрахань, 2010. 256 с.; <i>Приорова И.В.</i> Функционально-коммуникативные свойства несклоняемых имён в языке и речи. Астрахань, 2010. 161 с.)..... 122</p> <p>Котов С.В. – <i>Кольга Г.И., Аникеев А.А., Пуховская Н.Е.</i> НСДАП в политической системе Третьего рейха. Саарбрюкен, Германия, 2011. 544 с. 123</p>
НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ	<p>Ольховая М.А., Черноус В.В. Проблемы постсоветского Кавказа в центре внимания научной общественности Польши..... 126</p> <p>Карпова Г.Ф. Дополнительное профессиональное образование в высшей школе: состояние и перспективы..... 127</p>
ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ	<p>Гежа Е.Г., Шинкаренко Е.А. Юрий Семенович Колесников (к 75-летию со дня рождения)..... 133</p> <p>Нина Ивановна Безверхая (1942 – 2013)..... 134</p>

Ä

IZVESTIYA VUZOV. SEVERO-KAVKAZSKII REGION

Reg. No. 011018

Of the Russian Federation Committee for the Press

Educational-research journal of applied sciences

Published since 1973.

6 issues per a year

№ 2 (174) 2013

SOCIAL SCIENCE

CONTENTS

ECONOMICS, SOCIOLOGY AND POLITOLOGY

Bratukhin A.V. Youth Subcultures as a Socio-Cultural Phenomenon of Our Time.....	5
Denisova G.S. Latent Proneness to Conflict in Multicultural Rural Areas of the Rostov Region.....	9
Kiselev M.I. The Concept of P.A. Sorokin as a Theoretical Basis for the Formation of Organized Social Groups of Children with Disabilities.....	16
Murtazaliyev M.M. The Influence of National Culture on the Legal Mentality of Russians.....	20
Starikov A.G. Compensatory Function of Journalism, Its Role and Significance.....	23
Chernenko I.A. The Transformation of Social Institutions in Russia and the World.....	28

ISSUES OF HISTORY

Belikova N.Yu. The Influence of Modernization Processes on Religious Life of the Society in the Beginning of XX Century (on the Materials of the South of Russia).....	36
Ibragimova P.A. Vakhf Libraries of Dagestan.....	41
Kalinchuk N.V. Skills Development and Strengthening of Labor Discipline in the 1970s, at Sugar Factories of Cuban.....	46
Sychyeva N.S. The Establishment and Functioning of the Main Types of Educational Institutions for Homeless Children and Teenagers in 1920 (Archival materials of the Don region).....	51
Chuprynnikov S.A. Soviet Policy of Labor Discipline Strengthening and the Quality of Products Improvement on the eve of World War II.....	58
Shigabudinov D.M. Tsarist Government Negotiations with Shamil in the Early Period of the National Liberation Movement of Highlanders of the Northern Caucasus in the 20 – 50's. XIX century.....	63

ECONOMICS: PRACTICE AND THEORY

Bozharenko O.Yu. Investment Attractiveness Increasing of the Rostov Region as the Basis of Innovation Activity in the Region.....	68
Gorochnaya V.V. The Integration of the South of Russia in Transboundary Economic Space.....	72
Makolova L.V. On the Effectiveness Evaluation of Agricultural Enterprises Taking into Account Ecological Component.....	78
Strishko D.N. Development of the Financial Management of a Commercial Organization Using the Methods of Business Process Reengineering...	84

LAW ISSUES	Galkina V.I. Concept and Characteristics of Organized Crime in Russia.... 88	88
	Mavrenkova Ye.A. Criminology Psychological Characteristics of Juveniles' Gangs Committing Sexual Offenses..... 91	91
	Churlyayeva I.V. Problems of Definition of Victim in the Law of the Russian Federation..... 98	98
PSYCHOLOGY ISSUES	Reshetnikov V.V. Psycho-educational Factors of Professional Self-determination of Students..... 102	102
PHILOLOGY ISSUES	Albadawi Issa. Scientific Journal «Asia and Africa Today» on the Revolutionary Events of the «Arab Spring» 2011 – 2012s. 105	105
	Savenkova L.B. Ways of Expressing the Motives in the Russian Proverbial Space..... 110	110
	Tracheva E.V. Syntactic Organization of the Text in the Articles of S. Dovlatov as a Means of Creating the Effect of Colloquialism..... 115	115
BOOKS REVIEW	Gezha E.G. Faces of Journalism (<i>Akopov A.I.</i> Journalism: Scientific Works, Journalism, Essays and Sketches of Different Years. Rostov on/D, 2012. 426 p.)..... 120	120
	Venkov A.V. Breakthrough from the «World of Circassia» (<i>Ivan de Shaekk.</i> Paintings from the Past / translation and content by K.A. Malbakhov. Nalchik, 2012. 252 p.)..... 121	121
	Izotova N.V. Lexical and Grammatical Functions of Indeclinable Nouns in Russian Language (<i>Priorova I.V.</i> Interaction of Pragmatics and Syntagmatics in Russian Language (on the example of the features and functions of indeclinable names). Astrakhan, 2010. 256 p.; <i>Priorova I.V.</i> Functional-communicative Properties of Indeclinable Names in the Language and Speech. Astrakhan, 2010. 161 p.)..... 122	122
	Kotov S.V. – <i>Kolga G.I., Anikeev A.A., Pukhovskaya N.E.</i> NSDAP in the Political System of the Third Reich. Saarbrücken, Germany, 2011. 544 p. ... 123	123
SCIENTIFIC LIFE	Olkhovaya M.A., Chernous V.V. Problems of Post-Soviet Caucasus in Focus of the Scientific Community in Poland..... 126	126
	Karpova G.F. Additional Professional Education in Higher Education: Status and Prospects..... 127	127
TOUCHES TO THE PORTRAIT	Gezha E.G., Shinkarenko E.A. Yuri Semenovich. Kolesnikov (on his 75th anniversary)..... 133	133
	Nina Ivanovna Bezverkhaya (1942 – 2013) 134	134

СОЦИОЛОГИЯ И ПОЛИТОЛОГИЯ

УДК 316.7

МОЛОДЕЖНЫЕ СУБКУЛЬТУРЫ КАК СОЦИОКУЛЬТУРНЫЙ ФЕНОМЕН СОВРЕМЕННОСТИ

© 2013 г. А.В. Братухин

Братухин Алексей Викторович –
соискатель,
кафедра социологии, политологии
и обществоведческого образования,
факультет социологии и политологии,
Южный федеральный университет,
пр. Нагибина, 13, г. Ростов-на-Дону, 344038.
E-mail: bratuhin@bukeprostov.ru.

Bratukhin Aleksey Viktorovich –
Competitor,
Department of Sociology, Political Science
and Social Science Education,
Faculty of Sociology and Politology,
Southern Federal University,
Nagibin Ave, 13, Rostov-on-Don, 344038.
E-mail: bratuhin@bukeprostov.ru.

Рассматриваются ключевые факторы формирования молодежных субкультур как социокультурного феномена современного общества. Называются главные факторы, способствующие стиранию жестких граней между субкультурами, это – информационные технологии, глобализация культуры, гуманизация взаимоотношений между различными молодежными субкультурами. Анализируется влияние трансформационных процессов в обществе на появление и развитие молодежных субкультур, акцентируется внимание на детерминированности появления молодежных субкультур общим социальным контекстом глобализации и урбанизации жизни современного мира.

Ключевые слова: молодежные субкультуры, глобализация, урбанизация, индивидуализация, плюрализм культур.

The article considers the key factors of youth subcultures as sociocultural phenomenon of modern society. Information technologies, globalization of culture, humanism relationships of youth subcultures are known as the main contributors to erase the hard edges between subcultures. The author reveals the influence of transformation processes in the social reality of modern society on the appearance and development of youth subcultures, focusing on the emergence of youth subcultures determination by general social context of globalization and urbanization of the modern world life.

Keywords: youth subcultures, globalization, urbanization, individualization, pluralism of cultures.

Политическая и экономическая модернизация развитых государств в XX в. оказала соответствующее влияние и на социокультурные основы жизни общества, приведя к целому ряду кардинальных преобразований в образе жизни и мировоззрения значительной части населения индустриально развитых стран и в первую очередь молодежи.

Одним из характерных феноменов современного общества стали молодежные субкультуры, распространение которых связыва-

ется исследователями с переходом к постиндустриальному обществу и соответствующими социокультурными трансформациями. Однако прежде чем обратиться к рассмотрению зависимости появления субкультур от социокультурных процессов в постиндустриальном обществе, необходимо определиться собственно с понятием «молодежная субкультура».

Введенным американским социологом Д. Рисменом термином «субкультура» в со-